

# COMERCIO DEL PLATA.

Este Diario es propiedad de la **Imprenta del Comercio del Plata**: le dirige **D. Florencio Varela** su principal redactor. La **Subscription** es de 3 pesos por mes, pagaderos, por ahora, al fin de cada uno.—Se reciben **avisos** en la oficina hasta las 4 de la tarde del día anterior, que se insertarán **gratis** para los suscriptores, los que no pasen de ocho líneas, y se pagará un precio módico por los que pasen de esa extensión. **Se vende** únicamente en la oficina del mismo Diario, calle de Misiones núm 83, donde se reciben también las subscripciones.—Precio de los números sueltos, seis centenes.

## EXTERIOR.

### America.

#### ESTADOS-UNIDOS.

Nueva York Noviembre 1.º

#### CUESTION DEL OREGON.

(Conclusion)

Puede ser que ahora sea muy popular hacer peticiones irracionales é insistir sobre ellas: ¿pero continuará eso así si apareciere que esas irracionales exigencias han atraído á la nacion á una posicion de que no puede separarse con honor? Toca á la verdadera sabiduría prever los sucesos para de este modo llevar la nave del estado de manera que evite desastres por uno y otro lado. Gran confianza tenemos en la presente administracion,—confesamos, empero, que no nos hallamos exentos de ansiedad con respecto al objeto de que tratamos. Desearíamos que la cuestion del Oregon ó quedase en el estado en que está, en la conviccion de que el tiempo fortalecerá nuestra causa, ó recibiera un pronto y final acomodamiento. El territorio realmente en disputa es decir, el territorio situado al Norte del Río Columbia, al Oeste del brazo Norte del mismo y al sud de la latitud 49 es de poco valor, compuesto principalmente de montañas y llanuras estériles. Los gastos de un mes de guerra, sin contar las vidas humanas, serian un precio demasiado alto dado en pago de todo el territorio. Tenemos cientos de millones de acres de la mejor tierra, á 1,000 ó 2,000 millas de nuestro territorio, que reclaman colonos. Mucha parte de aquella es el terreno mas hermoso sobre que el hombre dirigió jamás sus miradas, sin exceptuar el jardín del Eden. Admitimos que no sea esta una razon para abandonar un territorio nuestro á todas luces; pero es una razon para no comprometer la paz de la nacion, insistiendo en la posesion de un territorio miserable, en los confines de la tierra, que no es nuestro, ó al que nuestro título es tan dudoso, que no nos atrevemos á someter la cuestion al juicio de árbitros.

Acaba de unírseos en nuestra frontera del S. O. una vasta estension de tierras fértiles, de las que gran parte se halla inhabitada, excepto por indios y bestias silvestres; y si mas necesitamos, á mayor distancia aún, podemos comprarla á Méjico á mas bajo precio que el que nos costaría para arrancarla del testarudo John Bull. Aunque Méjico está aun en guerra con nosotros, al fin ha de prestarse á un acomodamiento. La alta California está hoy sublevada, y acaso querrá, mediante una justa compensacion pecuniaria, abandonarnos parte de su territorio fijando sus límites del Norte en los 36 grados de latitud, en lugar de los 42. Esto nos daría el puerto mas hermoso en la costa occidental, que es San Francisco, y con él muchas excelentes tierras. El río Sacramento que desagua en la Bahía de San Francisco, toma su origen en el Oregon,—y de hecho, San Francisco es el desagüe natural de la mejor parte del Oregon. Si la alta California fuese nuestra, no tendríamos porque curarnos de si el Río Columbia es ó no nuestro límite Norte. Tendríamos aun diez grados de latitud sobre el Pacifico, y un territorio hermoso á la verdad, en lugar de montañas, rocas y áridos arenales.

Con grande interes se espera el próximo mensaje del Presidente, porque se ocupará de la cuestion del Oregon. Esperámos que el será tal que promueva un arreglo amistoso.

(Journal of Commerce.)

## FOLLETIN.

### EL VISIONARIO.

SEGUN LOS PAPELES DEL CONDE DE O.\*\*

NOVELA ORIGINAL ALEMANA DEL POETA ALEMAN SCHILLER.

(Tomado de la Gaceta de Comercio de Valparaiso.)

(Continuacion.)

EL BARON DE F\*\*, AL CONDE DE O\*\*.

Octava carta.

No, mi mui querido amigo. Me parece que es vm. demasiado severo con Biondello; sus sospechas contra él, no son fundadas; le creo un sujeto honrado.

Vm. estraña, que un hombre como él, con tan brillantes talentos y una conducta tan ejemplar se humille á menos que no tenga miras ocultas, y por eso saca vm. la conclusion, de que son sospechosas sus intenciones. Como ha de ser? Debemos estrañar que un hombre de talento y mérito tienda á granjearse la gracia de un príncipe, que tiene bastante poder para hacer su ventura? Tal vez hai una deshonra en servirle? Y no nos manifiesta palpablemente Biondello, que su adhesion al príncipe es meramente personal? Tal vez ignora vm. tambien, que Biondello ha confesado al príncipe que tiene un favor que pedirle? Este favor nos revelará

## NOTICIAS DEL EXTERIOR.

Participan de Irlanda que se dirigió al lord Lu'gar-teniente, una diputacion compuesta del lord mayor de Dublin, del duque de Leinster, lord Llan-curry, M. O'Connell y otros personajes influyentes para someterle varias resoluciones adoptadas en una reunion.

Estas resoluciones son: 1.º que la inminencia del hambre es demasiado conocida, para que el gobierno se demore en adoptar las medidas necesarias para proporcionar viveres para el pueblo: 2.º el medio mas propio para promover obras públicas que tengan una utilidad nacional ó local: 3.º invitar al lugar teniente para que abra las puertas al trigo extranjero: 4.º que se prohiba la exportacion de trigo de Irlanda: 5.º que se procure establecer depósitos públicos en ciertos puntos determinados: 6.º llamar la atencion del Gobierno sobre la impropiedad de emplear la cebada en la confeccion de licores: 7.º invitar al lugar teniente á realizar un empréstito de un millon esterlino para ocurrir á los gastos necesarios.

Lord Heytesburg contestó que no sería fácil formar una idea del mal, proveniente de la enfermedad de las papas, sino cuando estuviese concluida la cosecha, y que sería por eso prematura la adopcion de ciertas medidas: pero que no obstante daría parte al Gobierno de las propuestas de la Diputacion, algunas de las cuales carecian de ley para poderse llevar á efecto; y todas de prévio exámen y meditacion.

Al retirarse la diputacion, M. O'Connell observó que la suspension de la destilacion de licores sería causa de gran perjuicio al comercio; y el lord lugar teniente declaró, que participaba de la misma opinion.

Cuando O'Connell dió parte de la respuesta al mensaje ante un numeroso auditorio en Dublin, las observaciones de lord Heytesburg fueron oidas con señales de desaprobacion.

—Las noticias de Arjel alcanzan hasta el 4 del corriente (Noviembre). El Jeneral Lamoriciere se hallaba en Mascara, dispuesto á operar contra las tribus sublevadas. No habia informacion de la subdivision de Tlemcen.

El Jeneral de Boursolly se disponia á penetrar en el país de los Flitzas, despues de haber dejado libres las comunicaciones con Mustaganem. Las tropas mandadas por el General Bougeau ejecutaron el 27 del pasado una operacion sobre las tribus insurjentes al sur de Tiaret y de Teuret-el-Had. Una columna de infanteria y caballeria mandada por el Jeneral Jussuf, sin mochilas, marchó 90 leguas en 10 dias y cargó el último á los sublevados que se pusieron en fuga despues de un pequeño combate. Dejaron los árabes 1,700 bueyes, 10,000 cameros, y multitud de objetos en poder de los franceses. Quedaron en el campo cerca de 300 muertos del enemigo.

Se dice que Abd-el-Kader se hallaba en las fronteras de Marruecos.

—El asesino de M. Leu, miembro del gran consejo del canton suizo de Lucerna, ocupará nuevamente los ánimos con motivo de las declaraciones dadas por un preso llamado Juan Muller, de Stechenzam, que confesó haber asesinado á M. Leu con una escopeta de caza que se encontró escondida en el lugar indicado por el asesino. Declaró que no lo condujo al crimen ningun deseo de venganza, sino la oferta de una suma de dinero hecha por los enemigos políticos del Sr. Leu.

En consecuencia de esta declaracion se habian hecho muchas prisiones en el canton de Lucerna, de miembros del partido radical, y entre ellas la del Dr. Pfiffer y del capitán Nogelin.

todo ese misterio. Sus miras son ocultas, se lo concedo, pero por qué no podrán ser inocentes?

Vm. estraña, ademas, que Biondello haya ocultado escrupulosamente, durante los primeros meses, en que teníamos el gusto de verle á vm. entre nosotros, la manifestacion de los talentos, cuya exhibicion ostenta hoy día, y que haya evitado entonces llamar la atencion sobre sí. Tiene vm. razon: pero pudo entonces ofrecérsele la oportunidad de distinguirse? El príncipe hacia poco caso de él, al principio, y sus talentos debian llegar á sernos conocidos, solo por una mera casualidad.

Sin embargo no hace mucho que nos ha dado pruebas de su honradez y adhesion, que pueden hacer desaparecer todas las dudas de vm. Vm. debe saber que por todas partes se principia á observar al príncipe. Se piden informes acerca de su método de vivir, de sus amistades y relaciones. No se de donde proviene esta curiosidad. Pero escuche vm.

En el cuartel de San Jorje de esta ciudad hai un establecimiento público donde entra y sale Biondello: puede ser que tenga algun amorcito allí, pero no lo sé positivamente. Hace unos pocos dias, se hallaba allí, y se encuentra con una sociedad de abogados y oficiales del gobierno, calaveras y antiguos conocidos suyos. Todos se admiran, se alegran de verlo. La antigua amistad se renueva, cada uno hace la relacion de su vida desde la época en que no se volvieron á ver mas; tambien se le exige á Biondello que comunique la suya. Lo hace en pocas

El gobierno de Lucerna pidió refuerzo de tropas, y convocó extraordinariamente el gran consejo para el 3 de Noviembre.

En efecto, el gran consejo se reunió extraordinariamente el 3 de Noviembre, para abrir el parecer de los jueces de instruccion en la causa formada á consecuencia del asesinato de M. Leu. La prision del Dr. Pfiffer á consecuencia de las declaraciones de Muller, produjo una viva sensacion en toda la Suiza, por que Pfiffer es una persona notable, que ha sido muchas veces diputado en la Dieta, y ocupado los cargos mas elevados en la magistratura. El consejo nombró una comision para examinar los procesos: y de 9 miembros de que se compone, todos son partidarios del gobierno.

En Lucerna, á pesar de la grande agitacion, instaláronse los jesuitas el 1.º de Noviembre, con toda solemnidad, y tomaron posesion del convento de San Francisco. El gobierno temiendo alguna tentativa del partido radical, reforzó la guarnicion, y tomó otras precauciones. El general Sonnmberg que habia llegado á Lucerna, fué luego nombrado miembro del gran consejo.

—Cartas de Génova agregan pormenores á cerca de la visita de D. Carlos y D. Miguel á aquella ciudad, en ocasion de hallarse allí el emperador y la emperatriz de Rusia; y por las disposiciones manifestadas, tanto por el emperador, como por el rey de Cerdeña, se supone que debe estar próximo el reconocimiento de la reina de España, no solo por parte de la corte de Cerdeña, sino tambien por las cortes del Norte.

La licencia de la residencia en Génova, concedida á D. Carlos, fué con condicion expresa de no hacer de aquella ciudad el foco de tentativas contra la España. El conde Pollon, ministro de Cerdeña en Londres, tuvo instrucciones para dar parte de esta disposicion á lord Alberdeen y al duque de Sotomayor, ministro de España, lo que no deja de ser muy civil en esta parte, puesto que no hai hoy mas que relaciones comerciales entre España y Cerdeña.

Hablandose de la recepcion de D. Carlos, y de la requisicion de D. Miguel, al emperador de Rusia, S. M. dijo que no habria dificultad en recibir á D. Carlos, pero que sería luego necesario (palabras textuales) negarse á recibir á D. Miguel. M. de Kackoskine no sabia al principio como formular deliberacion tan positiva de su soberano, y acordó por fin dirijirse á M. de la Marguerite, ministro de negocios extranjeros de S. M. Sarda, y á decirle, que visto hallarse D. Miguel en Génova, á él competia darle el desengaño. M. de la Marguerite prestó á esto de buen grado, y así, cuando el jeneral Schowolsoff ayudante de campo del emperador, recibió la misiva de D. Miguel, no hizo mas que encaminar á su emisario Labradío á M. de Kackoskine que lo recibió para el ministro de negocios extranjeros sobre quien recayó el deber de hacer llegar el triste desengaño al conocimiento de D. Miguel.

—En otra carta de Génova se lee lo siguiente:—“Segun informes ciertos y positivos de la venida á esta Corte del infante, en Génova, parece indudable que si sus partidarios fundaban grandes esperanzas en este viaje, bien malogradas quedaron.”

Nada puede ser mas insignificante ni despreciable, que lo que fueron los sucesos anexos á la residencia del infante en Génova. Empezó él por encontrar, no solo dificultad sino hasta oposicion de parte del propietario del palacio en que se aloja D. Carlos para que en él se recibiese al ex-infante. Por el Rey de Cerdeña fué recibido con la mayor indifencia y visible frialdad. Mandando pedir licencia al Emperador de Rusia para hacer una visita á él y la Emperatriz, recibió en términos bien categoricos una

palabras. Todos le felicitan por su nueva posicion, conociendo particularmente el modo brillante de vivir del príncipe, su jenerosidad con toda clase de jente, especialmente con la que sabe guardar un secreto; sus relaciones con el cardenal A\*\* y su inclinacion al juego &c. &c.

Biondello se asombra. Se chancean ellos con él por el papel de misterioso que se propone desempeñar, sabiéndose muy bien, que es él el único encargado de los negocios del príncipe. Los dos abogados le hacen sentarse en el medio; piden vino, una botella desaparece tras otra, se le convida á menudo á beber; Biondello se escusa con que le hace daño el vino, bebe sin embargo lo suficiente, para poder asumir el aire, como si hubiese tomado mucho vino.

Si, dijo en fin, uno de los abogados. Biondello conoce muy bien su oficio, pero aun no se le puede llamar maestro, no es mas que un oficial.

“Y de que mérito carece particularmente?” preguntó Biondello.

“No dudo, contestó el otro, que conozca muy bien el arte de guardar un secreto, pero aun ignora el arte de deshacerse de él, con ventaja.”

“Y vm. cree que se presentaria algun comprador?” preguntó Biondello.

Los otros huéspedes se ausentaron del cuarto, y se quedó el solo con los dos individuos, que olvidaron toda reserva.

Le piden que les comunique algo á cerca del

negativa positiva. Finalmente, ó por falta de medios, ó de voluntad, y tal vez por los dos motivos, parece que D. Carlos se rehusará á dar al ex-infante los auxilios pecuniarios que él pidiera; siguiendose de esta serie de contratiempos, resolverse el ex-infante á regresar á Roma, habiendo á penas estado una semana en Génova, donde se notó que la vispera de su retirada, andaba su criado particular ofreciendo en venta un reloj de inmenso precio, y por el cual pedía solo mil francos que no podía obtener. Fué igualmente digno de notarse ser muy pequeño el número de los partidarios del ex-infante que le fueron á buscar; y á excepcion del marqués del Labradío, que lo acompañó, ninguna otra persona de consideracion le visitó.

—Las deliberaciones de la comision central de la navegacion del Rin, que tiene sus sesiones en Moguncia, no produjeron este año mejores resultados que las del congreso de la liga de Aduanas en Carloruhé, al menos respecto á la cuestion mas importante que se examinó;—la abolicion del derecho de navegacion por el río que percibian los estados limítrofes. La Holanda habia propuesto la suspension formal de todo derecho, ó á lo menos una reduccion considerable. La Francia apoyando la proposicion de la Holanda, insistió en que ciertos géneros tenian derechos mas bajos, para que su transporte sea de nuevo admisible en la navegacion del Rin. La Persia, la Baviera, los ducados de Hessu, Baden y Nassau, reusaron su anuencia á estas medidas, las que por consiguiente no se adoptaron.

—El Gobierno Ruso publicó últimamente dos decretos; uno que se puede considerar como un código criminal, pues contiene todas las leyes criminales, regula la bases del proceso &c. El otro manda transferir de las aldeas para la ciudad, todas las familias israelitas, de las cuales el número pasa de 40,000; que se emplean en las ventas y extraccion de bebidas espirituosas.

—Parece que terminaron las dificultades que existian ha mucho tiempo entre la sublime puerta y el Bey de Tunes. Se dice que la Puerta concede el Gobierno vitalicio de aquella Regencia á Abmed-Bey, acompañando esta concesion de una magnifica espada guarnecida de diamantes que el sultan envía á su vasayo. Esta mision fué confiada á Selim Bey, uno de los oficiales del palacio del Sultan. Así terminó la puerta una cuestion enfadosa, que todos los días se reanuda, y que el Bey de Tunes, que Abmed-Bey poco se gozará de la concesion del Sultan, por que segun se dice hallábase gravemente enfermo, y con pocas esperanzas de restablecerse.

## INGLATERRA.

Lóndres, 11 de Diciembre de 1845.

### DIMISION DE MINISTERIO

#### Prostergacion de la apertura del Parlamento.

El ministerio de Sir Roberto Peel ha sido dimittido! Mucha sorpresa ha de causar al país un suceso tan inesperado. Ayer por la mañana la mayoría del Gabinete, esto es, el duque de Wellington, duque de Bucdeugh, Sir Roberto Peel, Sir James Graham, conde de Alberdeen, Lord Stanley, M. Goulbourn, conde de Lincoln, y M. Sidney Hebert, salieron por el camino de fierro para Southampton, y fueron conducidos á la Isla de Wight en el vapor *Fairy*.—Reunido el consejo en Osborne House dió el ministro su dimision, que fué aceptada! He ahí una terminacion súbita del gabinete conservador! y agreguese á esto haber sucedido en el momento en que se suponía, en que hasta se aumeaba casi oficialmente, que el ministerio Peel se habia vuelto órgano de la política del comercio libre!

Ocioso fuera indagar las causas de la inesperada disolucion de un gabinete, que en toda su carrera se ha batido con banderas usurpadas, ó falsas. Ha-

trato del príncipe con el cardenal y su sobrino; que les indique la mina de donde saca el príncipe su oro, y que les entregue las cartas que han sido escritas al conde de O.\*\* Biondello les dió una cita para otro día, mas no ha podido descubrir, quien los tiene empleados. Si se puede concluir de las brillantes ofertas que le han sido hechas, no hai duda que la intriga provenga de un hombre muy rico.

A noche le comunicó al príncipe todo lo que habia sucedido. Este se hallaba muy dispuesto, al principio para apoderarse al instante mismo de las personas de los negociadores, pero Biondello presentó ciertas objeciones, que le convencieron que de hacerlo no se conseguiría otra cosa que perder el crédito de que goza entre esa jente y arriesgar además su vida suscitándose la venganza de un pueblo muy unido para todo lo que es venganza ó odio. El mismo se atreveria mas bien á desafiar al gran consejo, que á ser reputado traidor entre ellos. Y sobre todo, que no podría ser de utilidad ninguna al príncipe, despues de haber perdido la confianza de esa clase de jente.

Hemos cavilado mucho á cerca del asunto, pero no es imposible sospechar de alguna persona con bastante seguridad.

Quien es pues en Venecia el individuo, que pueda interesarse en las entradas y salidas del príncipe, en relaciones con el cardenal A\*\* y en lo que le escribo á vm.? Cree que pueda ser un legado del príncipe d\*\*? O serán tal vez maniobras del Arménico?

(Continuará.)



MARITIMA.

ENTRADAS.—Dia 26.

MANIFIESTO

Del cargamento del bergantin goleta americano Columbia, procedente del Rio Janeiro el 17 del corriente, consignado a John Greenway, cuya entrada nunciamos ayer:—400 barricas harina, 5 pipas guardiente, 8 tambores bacalao, 130 rollos tabaco, 0 bolsas café, 20 bolsas fariña, 35 barricas azucar, pipas vino, 45 bolsas sal.

Entrada de Cabotaje.—Dia 26. De la Isla del Vizcaino el 18 del corriente, y de la Colonia el 24 del mismo, pailebot nacional Bocacho, 10 ton. patron José Rismo, tripulacion 6 consignado a S. Lafon con 16 carradas leña 147, fanegas carbon, 5 pasajeros.

Para Rio Grande, bergantin ingles Frio, los bergantines brasileiros Pensamiento, y Memoria. Puertos del Brasil, barca chilena, Enriqueta, el bergantin americano Russian, bergantin danes Hector, y bergantin dinamarqués Luisa.

DEPARTAMENTO DE POLICIA.

SOLICITAN PASAPORTE. Dia 26. Brasil y Europa, D. Juan Magrana. Da. Teresa Ramer. Génova..... D. Juan Venza y un hijo.

Rio Janeiro.—Carlos Sovican, frances 32 id. casado pintor. Pueñ. Alegre. Luis Nin, oriental, 28 id. id. comerc. Colonia. —Bartolo Buero, sardo 30 id., soltero, zapatero.

INTERESANTE A LOS FUMADORES.

En el barutillo de la Amistad calle de las Piedras número 96 se vende tabaco picado fresco y de superior calidad al infimo precio de doce vieneses libra.—Tambien se desea encontrar un cuarto para alquilar en la calle de las Piedras ó en las inmediaciones del muelle, en la misma casa darán razon del sugeto que lo presta.

PARA RIO GRANDE Y PUERTO ALEGRE. Saldrá á fines del corriente el mui velero y acreditado en la carrera Bergantin-goleta sardo La Paz; admite carga y pasajeros, para los cuales tiene excelentes comodidades y asegura buen trato.

PARA RIO GRANDE. Saldrá en toda la semana presente la velera goleta sarda Carmen. Ya tiene tratada una porcion de su carga, admite todavia el resto.



REMATE.

El Viernes 30 á las 11 en punto se venderán precisamente á la mas alta postura las existencias de dicha Sastreria en lotes sin reserva—Paños finos surtidos, dichos entrafinos y ordinarios, casimires finos y regulares, astracanes, paños de piloto, barraganes, carro para capotes, paños merinos, lanillas, brina de hilo blancos, dichos de colores y oscuros, listados de hilo pieles, casinetas, géneros á cuadros, felpas y pieles para cuellos, muselinas y trencillas de seda, cordones, botones de seda y amarillos finos, levitas de paño, chaquetas y pantalones, pal-tós, chalecos, ponchos, cotones y cotonias de chaleco.

PARA COURAS SMITH Y Ca.

EL JUEVES 29 del presente á las 11 en punto de la mañana, se rematarán precisamente á la mas alta postura por cuenta de quien pertenezca—100 barricas cerveza blanca; llegadas ultimamente en el Bergantin Inglés Olive Branch, procedente de Bremen.

AVISOS.

SE ALQUILA Calle de los Treinta y Tres número 83 cerca de la calle del 25 de Mayo, un hermoso y espacioso almacén, propio para depósito, ocurrase á la misma casa.

AVISO. Pudiendo los señores accionistas de la compra de las rentas de Aduana, resolver en una sola junta general, los dos asuntos para que han sido convocadas las del 6 y 9 de Febrero inmediato; el Directorio ha convenido que esta última reunion se ocupe de ambos por el órden en que fueron anunciados, imprimiéndose la primera.—Montevideo, Enero 26 de 1846.

PIANO. Se vende uno inglés nuevo flamante, con hermosas voces, calle del 25 de Mayo No. 147.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS DEL 12 AL 18 DE ENERO DE 1846.

Table with columns: Termómetro centigrado, Barómetro métrico, Higrometro de saussure, Vientos, Aspecto del Cielo, and OBSERVACIONES. It contains daily weather data for January 12-18, 1846.

BIBLIOTECA DEL

pequeña guinda, y semejante en la figura y color á la Guayaba ó á la granada. Yo indicaré once especies de abispa, y no creo conocerlas todas. No he tenido ocasion de ver mas que un solo abispero, pegado y pendiente de un tronco del grueso de un brazo: el era casi esférico, de dos pies de diametro; fué preciso cortarlo con acha, porque estaba cubierto por todas partes de cnatro dedos de arcilla bien amasada.

los bosques la materia para construirlos, medio podrida y seca, cuya superficie, cuando el rocío de la mañana no la ha ablandado un poco, la abispa la roe, y á fuerza de tiempo forma unas bolitas. No hay sino dos especies de abispa que comienzan su abispero por una especie de cabo, que ellas fijan en cualquier punta de tirante que sobresale de los techos ó en cualquier roca, y siempre de manera que quede á cubierto de la lluvia (i).

en la Provincia del Rio de la Platu; y aun estas son de las grandes fresas insípidas, que se llaman Frutillas. El Cádiz y el Lino, prosperan bien en esta Provincia; no se les siembra sino por la semilla, por que costaria demasiado el trabajo de mano para beneficiar la filástica. Las legumbres por lo jeneral nacen mas ó menos bien, con arreglo á la latitud. Mas del lado de las Misiones y del Paraguay se siembran pocas legumbres.

COMERCIO DEL PLATA.

medios, los tintes, en fin, todo lo necesario. En cuanto á flores cultivadas se tienen algunas de Europa, y entré otras, en Buenos Aires se poseen los mas grandes claveles del Mundo. Pero me contentaré con decir aquí una palabra sobre algunas flores americanas. La ariruma es una especie de jacinto amarillo, de un olor tan agradable, que pocos los habrá de superior. La diamela es con respecto al olor, acaso la reina de las flores.

CAPITULO 7. SOBRE LOS INSECTOS.

Comenzaré por observar, que siendo los insectos animales muy pequeños, cuyas especies son innumerables, y cuyas maneras y acciones ordinariamente se esconden á la vista; no es posible dar de ellos una descripción exacta y completa. Esto seria todavia mas difícil para mí que nada he leído de lo que otros han escrito sobre esta materia; y que estaba ocupado en mis viajes con comisiones importantes de la Corte y de los Virreyes. No haré pues sino lo que pueda, es decir, que haré algunas observaciones sobre ciertas especies; me contentaré con nombrar otras, y en cierto modo, olvidaré el mayor número. Los naturales del pais distinguen las abejas de las

Vertical handwritten note: En 26 de Enero de 1846 pab. D. M. F. Fernandez

